

El diputado Sr. don Ramón Castro Fernández asistirá al Congreso

En la Secretaría de Hacienda se recibió la renuncia presentada por don Ramón Castro Fernández como miembro de la Junta de Reclamos, en virtud de haber sido electo diputado para el próximo período legislativo.

El Ejecutivo aceptó su renuncia, expresándole su reconocimiento por los servicios prestados en el desempeño de sus funciones.

Esto viene a demostrar que don Ramón asistirá a las sesiones parlamentarias con objeto de tomar parte activa en los trascendentes proyectos económicos que el Partido Agrícola someterá a la consideración de la Cámara.

COMIDA

Un grupo de alumnos del VI año B. del Liceo de Costa Rica, celebró hoy un triunfo más del compañero René Picado M., por cuyo motivo se efectuó una comida. Asistieron a ella el festejado René Picado M., Sotero Antillón, Rafael de la Paz, Francisco Esquivel, Ramiro Ramírez, Ernesto Yglesias F. y Enrique Echeverría M.

El Diario del Comercio une su felicitación a las muchas que ha recibido el festejado.

Contra la libertad de la prensa

Por los diarios que nos acaban de llegar del exterior, nos impusimos de que el gobierno de Hungría ha ordenado el decomiso de todos los periódicos que proclaman Rey a Otto, hijo de Carlos Primero de Hapsburgo.

El camino de "El General" a la costa

Conversamos ayer con varios vecinos de la región de "El General", quienes vienen a entrevistarse con el señor Presidente de la República, a fin de recordarle su promesa sobre la construcción de un camino carretero para la fácil comunicación entre el puerto el "Dominical" y la población del General.

Estos trabajos comenzarán a efectuarse el próximo noviembre, época en que han cesado las lluvias.

Todo el vecindario está dispuesto a prestar su eficaz ayuda al Gobierno, con el fin de que ese camino que es de suma necesidad para el transporte de los productos, se lleve a feliz término.

La situación política de Europa es verdaderamente difícil

El mundo está al borde de serios acontecimientos

Las fuerzas rusas se movilizan sobre las fronteras de Polonia

TRIUNFA EN GENOVA LA TESIS FRANCESA: EL ULTIMATUM A RUSIA

Londres, 28. — Despachos de Génova, recibidos a última hora, indican que los aliados tienen preparada una nota que es efectivamente un ultimátum a Rusia, en la cual le demandaban al gobierno de Moscú una respuesta inequívoca respecto a los cuatro puntos contenidos en la anterior comunicación; entre las demandas de los Aliados está el reconocimiento de las deudas inglesa y francesa contraídas por Rusia antes de la guerra; el reconocimiento de las deudas contraídas por el gobierno de Rusia, después del 4 de agosto de 1914, dinero que le fué suministrado por los Aliados durante el curso de la guerra; además, se insiste en la restitución de las propiedades de los extranjeros, las que fueron confiscadas por el Soviet contra todo derecho.

LA POLITICA DE FRANCIA ANTE EL CONFLICTO SEGUN DECLARACIONES DE "LE MATIN"

París, 28. — El diario "Le Matin", dice que el gobierno de Francia cuenta en estos momentos con el apoyo absoluto de toda la nación. Que caso de que Rusia no acepte las condiciones propuestas y que Alemania no haga formales y terminantes declaraciones ante las legítimas insistencias de Francia, que mantendrá a toda costa las estipulaciones de Versalles, París se reserva el derecho de obrar por su cuenta de la manera que más convenga a los intereses de la nación. Francia cuenta en cualquier momento,

según lo declaran otros diarios, con la unánime simpatía del mundo en vista de la justicia de su causa y con el apoyo incondicional de Bélgica, Yugoslavia, Checoslovaquia, Rumanía y Polonia, que ven en las evasiones de Alemania una burla de las conquistas justas que obtuvieron mediante la victoria.

EL TRASCENDENTAL DISCURSO DE POINCARÉ EN BAR LE DUC HA CONSTERNADO LOS CIRCULOS POLITICOS

Londres, 28. — Despachos procedentes de Génova y recibidos en esta ciudad dicen que el discurso pronunciado por el Premier Ministro de Francia M. Poincaré en Bar le Duc, ha causado una profunda consternación en los círculos de la Conferencia. El jefe de la misión francesa en Génova ha declarado que ha recibido de París instrucciones explícitas para insistir ante la conferencia sobre los términos contenidos en el discurso pronunciado por el Premier Poincaré, términos que Barthou ha repetido a los delegados de las potencias reunidas. La Delegación francesa declara que hará presión para que se envíe a Rusia un ultimátum con un plazo de 48 horas, plazo al final del cual o caso de que no se acepte la proposición los delegados de Francia se retirarán de las conferencias.

SE PREDICE EL FRACASO DE LAS CONFERENCIAS ECONOMICAS DE GENOVA

Londres, 28. — Algunos de los más connotados diarios y periodistas de ésta predicen el rompi-

miento de las conferencias de Génova. Lord Northcliffe declara que la conferencia es un verdadero fracaso, y que si Francia y sus aliados del continente persisten en echarse sobre Alemania, es probable que Inglaterra e Italia permanezcan neutrales ante el conflicto.

SE AGRAVA EL CONFLICTO RUSO-POLACO; LAS FUERZAS RUSAS SE MOVILIZAN SOBRE LAS FRONTERAS DE POLONIA

Génova, 28. — La nota de Rusia enviada el 27 ha venido a complicar la marcha de los acontecimientos. Esta nota dirigida al gobierno de Polonia dice que Rusia considera a Polonia como violadora de los tratados firmados en las conferencias de Riga de 1920 y del convenio del B. I. tico firmado en el corriente año, entre los delegados de Polonia y los emisarios del Soviet. Sostiene que Polonia ha violado estas convenciones al ponerse al lado de los Aliados que niegan a Rusia toda autoridad para tratar por separado con Alemania. Añade la comunicación rusa que tal actitud de Polonia ha roto el tratado existente entre ambos países que quedan por completo desligados. Se sabe además que las fuerzas rusas que desde hace tiempo vienen preparándose se están movilizándose activamente sobre las fronteras con Polonia, donde se efectúa una considerable concentración de fuerzas rojas. Algunos de los delegados de la Conferencia creen inminente la rotura de las hostilidades, lo que no se sabe si sería el principio de una nueva hecatombe.

Sor Luisa Superiora del Hospital de San Juan de Dios ha muerto

Hondamente fuimos conmovidos con la infausta noticia de haber fallecido a los 74 años de edad, la virtuosa hermana Sor Luisa, Superiora del Hospital de San Juan de Dios.

Eran las 4 de la tarde cuando nos comunicaron por teléfono la fatal nueva que tanto nos ha sorprendido.

Hace 42 años que Sor Luisa vive consagrada a las santas y cristianas virtudes de la caridad en el asilo, donde hoy deja sumidos de dolor y de tristeza, a sus pobres enfermos, a sus abnegadas hermanitas, al Honorable Cuerpo Médico de aquella benéfica Institución, donde la extinta deja hondos afectos por el ejemplo de virtud que ha regado a su paso por la vida.

El domingo después de la misa que ha de rezarse por el descanso de su alma, en la Capilla de San Juan de Dios, se procederá a la inhumación de su cadáver.

Durante el día de hoy permanecerá en capilla ardiente.

Damos nuestro más sentido pésame a sus familiares haciéndolo extensivo a toda la Comunidad religiosa.

Banquete en honor de la Misión Belga

La Comisión de la Cámara de Comercio encargada de organizar el banquete que se ha dispuesto ofrecer a los caballeros que forman la Misión Belga, nos ha manifestado que por la premura del tiempo no es posible visitar a todas las personas que han manifestado deseo de adherirse, y que por lo tanto suplica a dichas personas se sirvan pasar por las oficinas de la Cámara, antes del próximo martes, 2 de mayo.

LA SALUD DEL ESTIMABLE

Dr. DON EDUARDO URIBE

Hace días que sufre nuestro distinguido amigo el doctor Uribe una grave afección intestinal que la ciencia médica denomina "sílopsis".

Ayer inquirimos noticias de su estado y fuimos informados que aun se encuentra bastante postrado.

Eminentes facultativos tienen a su cargo la curación del paciente, entre ellos el doctor Rojas, Soto, Pupo, Durán y Castro Cervantes.

Los redactores del Diario del Comercio que aprecian al ilustrado galeno por su poderosa mentalidad, hacen fervientes votos por verle de nuevo al frente de su despacho completamente restablecido.

LA TRAGEDIA DE AYER EN EL PASO DE LA VACA

Los protagonistas fueron don Adán Brenes, vecino de Santa Ana, persona bien acomodada, hombre estimado por su buena conducta, y el joven don José Luis Trejos, perteneciente a una honorable familia de esta ciudad y cumplido empleado de la Pagaduría Nacional.

Se dice, que existían ciertos antecedentes entre ellos por motivos que ignoramos, y ayer tarde a las 17 horas, encontrándose frente a frente, en la esquina de la Botica Nacional, Paso de la Vaca, hicieron uso de sus respectivas armas.

Resueltos y con valor, a unos 8 metros de distancia se dispararon 5 tiros cada uno, resultan-

do herido el joven Trejos. La bala le interesó el costado derecho, saliendo por el homoplato izquierdo.

A la consiguiente alarma, todo

Tipos de cambio

BANCO DE COSTA RICA

Nueva York	430 %
Londres	381 —
París	201 —
España	336 —
Italia	117 —
Suiza	421 —
Bélgica	187 —

Hamburgo 42 cts. oro am.

Amsterdam 38 cts. oro am.

San José, abril 28 de 1922.

El vecindario se lanzó a la calle, acudiendo al punto la policía, quien detuvo al señor Brenes, conduciéndolo a la Segunda Sección.

El herido fué auxiliado por las familias de la vecindad, siendo trasladado provisionalmente a la casa de habitación contigua a la Botica Nacional.

Inmediatamente se presentaron los doctores Rucavado, Barriónuevo, Durán, Luis P. Jiménez y Fonseca Calvo, quienes reconocieron al herido y le aplicaron las debidas curaciones.

Lamentamos la desgracia ocurrida por tratarse de dos personas de toda nuestra estimación y respeto.

Diario del Comercio

Periódico de Información e Intereses Generales
PROPIETARIO: CAMILO DE MEZERVILLE

Director Jefe de Redacción: JOAQUIN VARGAS COTO

Oficinas de la Administración y Redacción: altos de la Alhambra.

Apartado: 5.
Teléfono: 1421.

Suscripción mensual: ₡ 3.00
Número suelto: 0.15
Número atrasado: 0.25
Comunicados y anuncios a precios convencionales.

DE PROVINCIAS

Correo de Alajuela

Baja del dulce

En la feria del martes último, se notó alguna baja en el precio del dulce. De buena calidad se vendió hasta ₡ 38.00 y de clase inferior hasta ₡ 27.00.

Casa infestada

En los alrededores de la plaza del Hospital, se halla una casa infestada. En pocos años han fallecido de tuberculosis algunos miembros de la familia que allí habitó. En vista de esto y siendo por demás una fumigación, puesto que la casa es de pobre apariencia y carece de las condiciones necesarias para que aquella medida diera un buen resultado, el activo y celoso Médico del Pueblo y Jefe de Sanidad, Doctor don Manuel Rojas, ha hecho las gestiones necesarias para que el dueño de dicha casa la venda al Municipio para destruirla.

Aunque el Ayuntamiento no

ha dispuesto la compra de la casa infestada, ofrecida por su dueño en cuatrocientos colones, entendemos que así lo dispondrá y atendiendo el consejo del Doctor Rojas la casa será destruída.

Nuevo apoderado

Con mucho acierto, la Junta de Caridad de este Cantón, ha nombrado como su representante al Lic. don León Cortés Castro, quedando desde luego sin efecto el poder otorgado por la anterior Junta al Agente Fiscal, don Humberto Reyes.

Enfermos

En vía de convalecencia se encuentra la apreciable señora doña Josefina de Fernández Morúa, quien por varias semanas sufrió seria enfermedad.

—Un tanto delicado de salud se halla el caballero don Teófilo Sibaja.

CORRESPONSAL

Notas de Orotina

Muy intrigados se encuentran algunos comerciantes de esta ciudad, con motivo del tan cacareado traslado de la estación ferrocarrilera al punto designado, según parece, por el Consejo Administrativo de aquella Empresa, o sea en terrenos de propiedad de don José Joaquín Jiménez, distantes como a quinientos metros del centro de la población.

El señor Jefe Político, que poco o nada se ha interesado por el bien general de este Cantón, ha tomado este asunto tan a pecho, que no se da tregua en su constante ir y venir recogiendo firmas en memoriales para el Gobierno, y convocando a los notables del barrio para reuniones en la Jefatura, para oponerse a aquella admirable disposición, reuniones de las que no resulta nada efectivo, pues analizando con imparcialidad el asunto; con el referido traslado de la Estación a ese otro lugar, más adecuado y aparente, sólo resultan perjudicados unos tres comerciantes, dos que tienen hoteles a los cuales ya les han sacado hasta la postera y un taquillero que muy bien puede alzar su tienda y plantarla en punto más comercial; pero en cambio el pueblo orotinense resultará directamente beneficiado, si como esperamos, ese magnífico proyecto se lleva pronto a la realidad, pues indudablemente la población tendrá por fuerza natural, que ensancharse cada día más por el lado Este, buscando las cercanías de la nueva Estación del Ferrocarril y así tendre-

mos mayor número de casas habitables, hoy día imposible de conseguir a ningún precio, y el comercio, antes que recibir los imaginarios perjuicios que se suponen, quedará mejor distribuído. Se trata en este asunto de hacer aparecer, de maliciosa manera, a todo el comercio local como gravemente amenazado, si la acertada disposición se efectúa, pero como dijimos ya, tres o cuatro comerciantes, hoteleros unos y expendedores de kolas y granizados otros, no forman, ni pueden formar, lo que en sí pueda llamarse el comercio de Orotina, que ya de antaño está establecido en puntos netamente comerciales que con la Estación en frente o sin ella, pasan perfectamente.

Al fijarnos en la tenacidad tan marcada con que nuestro inteligente Jefe Político, don Ismael Barth, y la actividad nada común en él, desplegada actualmente para obstaculizar la ejecución del proyecto del Consejo Administrativo del Ferrocarril, proyecto que todo hombre cuerdo y desapasionado debe conceputar como beneficioso; dadas sus tendencias progresistas para el pueblo y de mejor servicio para la Empresa ferrocarrilera, nos sugiere la idea de que acaso, en este asunto, como en el de la proyectada "cañería al Coyolar", haya alguna "hiena mascada" de por medio. Y no de otra manera se explica ese afán tan desmedido de nuestra autoridad política, en oponerse sistemáticamente, y con las energías todas

de su voluminoso empaque, a una disposición gubernamental, pues, a fuer de buenos ciudadanos debemos posponer nuestros propios intereses en beneficio de los de una Empresa, que como la del Ferrocarril al Pacífico, es arteria que da impulsos al progreso nacional.

Y ya que mencionamos la proyectada "cañería al Coyolar" queremos hacer esta pregunta al amigo don Ismael, incubador de ese luminoso proyecto, si actualmente no tenemos agua potable suficiente para nuestros menesteres caseros, pues para bañar nuestras terrosas epidermis, tenemos que recurrir a las fuentes del Río Machuca, qué sería de nosotros pobres orotinenses, el día que nuestras fuentes no pudieran abastecer las necesidades acuáticas del Coyolar de don Fernando?

En fin, que Dios nos tenga de su mano, menos mal que ahora, caso de una insolación, con estos calores sofocantes y para alivio de males a "galiyo seco" como las higüanas de Esparta, tenemos buen Cura y Maestro de Capilla, para que nos despidan religiosamente y muramos en olor de Santidad, ya que hemos tenido en esta sudorosa vida, paciencia benedictina para soportar calamidades tantas, sin protestar siquiera ante las Jerarquías divinas o humanas, temerosos acaso que la Providencia no envíe de nuevo la peste del Dengue, en calidad de ñapa, que bien merecida la tenemos por resignados.

CURATO

Nuestro Pastor de almas, don Ildefonso Badilla, ha demostrado su buen ojo al elegir este curato para su cargo: nos hizo una Semana Santa espléndida y abiertas ya las velaciones no da tregua a las múltiples parejitas de tiernos enamorados, que soñaban proseguir continuando así indefinidamente, y a matrimoniarlos se ha dicho: dieciocho parejitas en segunda amonestación y otras cuantas que se están resolviendo ya; que sepamos sólo de una parejita que... salió volando.

MACLOVIO

Para lavar la ropa
EL AZUL MONITOR
Fabricado por un experto al sistema francés en EE. UU.
es superior a todos

Gratis Para Hombres

El Nuevo Maravilloso Método para Producir Vigor y Fuerzas Juveniles.

Es nuestro deseo de llamar la atención de cada uno de nuestros lectores sobre un notable descubrimiento científico que ofrece una oportunidad para el completo restablecimiento del vigor varonil por un medio seguro y rápido. Miles de hombres que probaron



varios otros métodos, tratamientos internos y externos y fracasaron, han usado este nuevo científico método con resultados verdaderamente magníficos. Diríjase a nosotros por este admirable descubrimiento en caso de estar total o parcialmente impotente. Diríjase a nosotros en caso de estar vigoroso, pero deseando aumentar su vigor más aún. Este método es distinto de todo otro método conocido. No se introduce nada al estómago; nada se aplica. Escribanos, no importa cual sea su edad. No pierda más tiempo; obre hoy, ahora mismo. Envíe V. su nombre y dirección a la International Palmite Co., 3104 Michigan Ave., Dept. 5A, Chicago, Illinois, E. U. de A., y se le enviará inmediatamente por correo y sellado de modo que no haya falsificación, detalles ilustrados.

ENVIO

La voz de un recluso

Es preciso romper el silencio que he guardado por tanto tiempo; es lícito desahogar mi alma abatida por la amargura y el insomnio que engendra la privación de una libertad ansiada y sonriente, como la que experimento en estos instantes en que empuño la pluma dando un lenitivo a mi pobre sér, echando a volar al viento mis querellas, para que en sus révuelos giros, llegue por medio del periódico que ante la vista de los tantos que lo leen, pero que mucho ignoran quizá por no ponerlo al público. ¡Cuántas almas sufren desolaciones! ¡Cuántos corazones hay inundados de pesar! y, quién lo sabe? ¡Nadie! ¡Ah, si conociéramos el corazón humano, cuántas lágrimas enjugáramos! Quiero que conozcan que el que habla no es

un sér abandonado y abyecto: No! es un hombre que tiene una madre capaz de hacerlo valer, pero que en vez de enaltecerlo, se sirve ponerlo en prisión. En una prisión en donde es guardada muchas veces de vicios y corrupción, como también un lugar de ociosidad y vagancia, en donde el hombre honrado y laborioso sufre el peor de los castigos, como es estar ocioso. Estoy de acuerdo que haya cárcel donde expiar los delitos de los hombres que por su desgracia o por su culpa hayan contraído; pero no convengo que se mande a un hijo por un largo tiempo, para corregirlo y castigarlo; yo pienso que hay otros medios de corrección y de castigo, sin que el hombre llegue a degradarse.

Benigno Ocampo C.

SOMBREROS PERUANOS



DEPOSITO GENERAL
ALMACEN SASSO HERMANOS
FRENTE AL COSTADO ES TE BANCO COSTA RICA

!! NOVEDAD !!

!! LA ZURCIDORA MECANICA !!

Con este aparato hasta un NIÑO puede rápidamente y sin igual perfección ZURCIR y REMENDAR medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de seda, algodón, lana o hilo

No debe faltar
en niuguna
familia

Su manejo es sencillito, agradable y de efecto sorprendente

LA ZURCIDORA MECANICA va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Funciona sola, sin ayuda máquina auxiliar

Se remite libre de gastos previo envío de DOS DOLLARS oro americano, en billetes de banco o en cheque a la Sociedad

Patent Magic Weaver
BARCELONA, ESPAÑA

Los grandes problemas nacionales

Sugestiones al Poder Ejecutivo

Publicamos a continuación uno de los puntos desechados en la Asamblea que provocó el Partido Agrícola y que no figurará en el Programa Oficial del Partido, y que se refiere a una autorización a Ejecutivo para que entre en negociaciones con el de Estados Unidos con respecto a nuestros derechos sobre la margen izquierda del San Juan, por donde ha de construirse un día el Canal de Nicaragua:

Los pueblos débiles son como el nuestro carentes de elementos materiales, para defender su existencia libre, por medio de la fuerza armada; deben ingeniarse la manera de reemplazar su propia debilidad, por algo eficiente que les dé mérito y fuerza moral ante las Potencias, para poder conservar, su independencia, y figurar en el rol mundial de las naciones libres. Para ello es necesario: tener seriedad administrativa, tendencias económicas bien definidas, lo que haría inspirar confianza al capital extranjero, para que venga a promover y fomentar el progreso nacional; dando auge a la agricultura y a la industria.

Fomentado el rápido y franco desarrollo de las riquezas naturales que son muchas y que están casi sin explotar en nuestro país.

Fuera de la Meseta Central, donde se cultiva el café con cierta intensidad, y de la zona Atlántica donde se cultiva el banano, nos quedan grandes y fértiles tierras sin explotar, que están esperando las iniciativas de nuestro Gobierno para ser transformadas en verdaderos centros de producción.

Nuestra soberanía e independencia peligran si no damos cum-

plimiento a nuestros compromisos financieros del exterior; si aparecen caudillos militares con ambiciones bastardas, haciendo a cada rato revoluciones. Ya el Presidente Roosevelt lo declaró terminantemente, dirigiendo a las Repúblicas Americanas las siguientes frases: "en caso de que obraran con decencia y no pagaran sus deudas y no mantuvieran el orden, los propios Estados Unidos se encargarían de su regularización y corrección".

Esa declaración terminante de uno de los Presidentes de los Estados Unidos, corrobora elocuentemente el fundamento de nuestra manera de pensar.

Las llanuras de San Carlos aparecen en la frontera de Nicaragua, como una segura promesa en no lejano día, de poder contribuir poderosamente a la independencia económica del país, si se explotan de manera inteligente y práctica. Su nombre se deriva del pintoresco río de San Carlos, que puede llegar a ser navegable en una extensión de 70 millas hasta desembocar en el caudaloso río de San Juan.

Ese caudaloso río que recoge gran parte de nuestras aguas del Norte y que está ligado estrechamente a nuestras disputas de frontera con Nicaragua, que hoy son del dominio de la Historia, constituye en sí, para nuestro país, una riqueza nacional que debemos movilizar, para sanear nuestra moneda y fomentar la agricultura, mediante la construcción de buenas carreteras.

Los derechos de Costa Rica sobre el río San Juan desde los tiempos más remotos son indiscutibles y han sido reconocidos por Nicaragua y por los Estados Unidos. Desde el año 1541, las

reales Cédulas de Talavera dispusieron, que las provincias limítrofes al río San Juan, fueran dueñas por iguales partes del mencionado río.

Las pretensiones que después tuviera Nicaragua de dominio exclusivo sobre el río, quizá por el hecho de haber perdido el Partido de Nicoya, fueron contrarrestadas por el Tratado Cañas-Jerez de 15 de abril de 1858, Tratado que fué ratificado por el Laudo Cleveland, entonces Presidente de los Estados Unidos (año 1888).

Uno de los medios de movilizar esa riqueza nacional es mediante la apertura del Canal de Nicaragua por el río San Juan.

El Gobierno de los Estados Unidos tiene en proyecto esa obra magna, y ya tiene la autorización de Nicaragua por medio del Tratado Bryan-Chamorro.

Ese Tratado al ser discutido por el Senado Americano, tomaron muy en cuenta los reclamos presentados por Costa Rica, El Salvador y Honduras y al efecto aquella alta Cámara tomó el acuerdo que dice: "Considerando que Costa Rica, El Salvador y Honduras, han protestado contra la ratificación de la Convención referida, en el temor o creencia de que ésta pueda de algún modo herir derechos efectivos de esos Estados; por tanto: se declara por el Senado que al aconsejar y consentir la ratificación del convenio, como queda reformado, tales consejo y consentimiento se dan en la inteligencia, que debe ser expresa como parte del instrumento de ratificación de que nada de dicha convención ha sido concebida para afectar derecho efectivo alguno, de cualquiera de los mismos Estados".

Esa ratificación del Senado, al reconocer nuestros derechos de modo terminante y claro, muestra muy claramente que en los proyectos del gobierno de los Estados Unidos no ha habido intento de despojarnos de nuestros legítimos derechos, como se interpretó a raíz del Tratado Chamorro-Weitzel, mediante el cual Nicaragua cedía sus derechos haciendo caso omiso de lo que a Costa Rica le correspondía y sin consultarle siquiera como estaba obligada a hacerlo para ser fiel al citado Tratado Cañas-Jerez y al Laudo del Presidente Cleveland.

De lo expuesto anteriormente podemos deducir lógicamente que el gobierno de los Estados Unidos, si está dispuesto a efectuar el Canal, como es de creerlo, tendrá y querrá entrar en negociaciones con nuestro gobierno y a ese respecto podríamos nosotros promover sugerencias de mucha utilidad para la Nación.

Hace resaltar más la significación nacional de un país, el firmar un Tratado Internacional, cediendo parte de derechos naturales en beneficio del progreso mundial y del fomento de la riqueza nacional, que el rechazar sistemáticamente todo arreglo razonable con las naciones extranjeras, que quieran intervenir amistosamente en el incremento de nuestro progreso y de nuestro bienestar. Hace mucho más Costa Rica cediendo discreta e inte-

ligentemente sus derechos bien reconocidos sobre el río San Juan, con el objeto de la apertura del Canal de Nicaragua, por esa vía que nos interesa directamente, que negarse haciendo alarde de independencia y desafiar, porque se tenga la fuerza del derecho en la mano, sin nada efectivo que lo respalde y lo haga imponerse a todo trance.

Tomando en consideración las anteriores razones, yo me permito formular la siguiente proposición:

El Congreso Constitucional de la República de Costa Rica, en uso de sus facultades y teniendo en cuenta las circunstancias especiales que se expresarán:

CONSIDERANDO:

1º. — Que la República de Costa Rica es dueña soberana del territorio de la margen derecha del río San Juan, desde su desembocadura hasta tres millas abajo del fuerte del Castillo, como lo establece no sólo el tratado de límites Cañas-Jerez, del año 1856, sino por el Laudo Cleveland, el año 1888;

2º. — Que ejerciendo soberanía sobre las Bahías de Salinas y de San Juan del Norte, que pertenecen en común a Nicaragua y Costa Rica, no podría efectuarse la gran obra del Canal, sin previa autorización del Gobierno de Costa Rica;

3º. — Que habiendo ya cedido la República de Nicaragua sus derechos al gobierno de los Estados Unidos, por el tratado Bryan-Chamorro, el cual fué modificado y así ratificado por el Senado de los Estados Unidos, deja a salvo los legítimos derechos de Costa Rica, como condición expresa de la ratificación;

ACUERDA:

Excitar al Poder Ejecutivo para entrar en negociaciones con el Gobierno de los Estados Unidos, sobre las bases de contrato que se expresarán a continuación, para ceder sus derechos en la zona limítrofe del río San Juan y en las Bahías de San Juan del Norte y de Salinas, para la construcción del Canal interoceánico, proyectado por dicho Gobierno, sobre las siguientes bases:

a). Por la concesión que se haga al Gobierno de los Estados Unidos, se estimará en la suma que a bien tengan las Altas Partes Contratantes, tomando en cuenta el valor de aquella rica región, suma que será depositada a la orden del Gobierno de Costa Rica, en uno de los Bancos Corresponsales del Internacional;

b). El Gobierno no podrá disponer de esa suma sino en la forma y para los usos que por acuerdos sucesivos, lo disponga el Soberano Congreso.

c). Esa suma servirá, para sanear la actual circulación, para aumentar, hasta donde alcance, de acuerdo con la actual ley de emisión, el numerario, indispensable para el desarrollo del país, creando una Sección Agrícola Hipotecaria, anexa al Banco Internacional, y la creación de un fondo especial para fomentar y mejorar las vías de comunicación; y crear la Escuela Nacional de Agricultura; un fondo especial para movilizar las cosechas y regularizar el cambio, todo esto, quedando sujeto a nuevas y oportunas disposiciones legislativas.

San José, 22 de abril de 1922.

F. CORDERO

Librería Española - María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. — San José. — Apartado 314. — Sucursal en Cartago.

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día Jueves 13 del corriente mes de Abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día Domingo 16 de Abril, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES, y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los Jueves en la mañana y saldrán los Domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., para Bristol, vía Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos Europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit Company y de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

Administrador
G. P. CHITTENDEN

EL GALLO DE ORO CAMISERIA

ESPECIALIDAD EN ENCARGOS A LA MÈDIDA

ESCOGIDO SURTIDO DE TELAS

25 VARAS AL ESTE DEL HOTEL EUROPA

Se venden 765 manzanas de terrenos excelentes para repastos en Aranjuez de Puntarenas: están divididas en cuatro lotes, todos con buenas aguas y bien cercados. Son los terrenos que fueron de don Antonio Vargas y últimamente de los señores Aguilar de Esparta. Son bajuras excelentes para el engordo y cría de ganado. Entenderse en San Francisco de Heredia con su propietario don Julio Sánchez. 480

EAST ASIATIC LINE

El Vapor KINA llegará a PUNTARENAS el día 27 de Abril aceptando carga con destino a

LONDRES, AMBERES, AMSTERDAM ROTTERDAM HAMBURGO y Puertos ESCANDINAVIA

Para más informes dirigirse a

E. M. NETHERSOLE,
INTERNATIONAL COMMERCIAL AGENCIES

Apartado 636

SAN JOSE

Teléfono 825

471

De la interesante conferencia del Dr. Rouma Algunos de los más importantes conceptos del ilustre emisario de Bélgica

El Dr. Georges Rouma, Jefe de la Misión Comercial Belga, tiene renombre mundial como sociólogo y como pedagogo y el Rey Alberto, quiso que para labor tan importante como la de estudiar las posibilidades industriales de estas naciones del Nuevo Mundo, se pusiera a la cabeza de la Misión, un hombre ventajosamente analizado por su ciencia, un especialista de mentalidad prodigiosa, que asimilara de manera rápida lo que haya luego de servir para la mejor comprensión y el más estrecho acuerdo entre los pueblos.

Como prometimos en nuestra edición de ayer, honramos nuestras columnas con los puntos más principales de su conferencia vertida en el Teatro América ante un público selecto.

Las palabras del Dr. Rouma

Señoras y caballeros:

El gobierno de Su Majestad el Rey Alberto, ha tenido a bien delegarme en Costa Rica para portaros el saludo de fraternal amistad del pueblo belga hacia el nobilísimo pueblo costarricense.

Tenemos en Bélgica el más vivo deseo de ver desarrollarse los lazos de amistad que unen los dos países, y como para poder apreciar mutuamente, es necesario conocerse, he recibido también la halagüeña misión, de venir a hablaros de mi patria, de deciros lo que vale, y lo que puede en la actividad serena de la paz.

Os hablaré un lenguaje sin lirismos. No buscaré frases elegantes ni palabras preciosas.

No os contaré anécdotas pican-

tes y espirituales, como es uso de los conferencistas. Quiero hablaros en el más simple idioma, el más desprovisto de adornos oratorios, pero acumularé hechos y cifras.

He abierto numerosos expedientes, he consultado no menos documentos, y trataré en el espacio de dos conferencias que os consagraré, de haceros conocer lo que somos y lo que hemos sido.

Verán que las raíces profundas de los orígenes de nuestra energía, de nuestro valor y de nuestro espíritu de trabajo, están templadas en el sufrimiento y en la sangre.

Os pido, señores, que me prestéis vuestra atención y os ruego me perdonéis si os fatigo un poco.

Os hablaré sobre todo de la Bélgica trabajadora, porque como dijo un sociólogo francés, "la voluntad de trabajar aparece en Bélgica como una fuerza de la Naturaleza".

Pero quisiera previamente describir los principales aspectos de mi Patria y daros una idea de los grandes factores que siempre fijaron su más grande anchura, en cuatro horas.

Y sin embargo, este territorio minúsculo es un verdadero microcosmo que presenta aspectos infinitamente variados.

El viajero que penetra en el país por la costa queda sorprendido por el litoral, a lo largo del cual se agrupan ininidad de ciudades-balnearios, cuyas elegantes villas y espléndidos hoteles se alinean a lo largo de diques que se prolongan muchos kilómetros al borde del mar.

Hay además quintas y cottages ingleses dispersos en las dunas de arena blanca, detrás de las cuales se abre la bella campiña flamenca, enteramente cultivada, que aparece ante la vista como un inmenso jardín.

Todas estas tierras, desde el mar hasta Gante, sobre las que se encuentran tantas lindas aldeas en las que las casas, con sus techos de tejas rojas, se agrupan alrededor de su vieja y maciza iglesia, han sido conquistadas, pie a pie a las ciénegas improductivas.

Los rudos aldeanos que allí viven han realizado una verdadera obra de genio por su labor porfiada y tenaz que se ha renovado durante siglos.

En oposición con la región agrícola flamenca está la Ardenne montañosa y cubierta de bosques, atormentada y cruzada por profundos valles por los que corren aguas cristalinas sobre lechos empedrados, que se pierden en interminables meandros.

Un río atraviesa la región flamenca; es el Escalda, de corriente lenta y magestuosa que corre en medio de campiñas planas, recogiendo las aguas tranquilas de ríos perzosos que riegan las raíces de los sauces, y se abre en toda su majestad delante del gran puerto mundial que es Amberes.

Otro río atraviesa la región Wallona. Es el Mosa, cuyo curso encajado entre rocas de un admirable y pintoresco encaje, con su gran afluente el Sambre, riega toda la región de la gran industria del hierro y del acero. Es ahí donde vive una de las más densas y hábiles poblaciones obreras del mundo. Es ahí, en ese país negro, donde se elevan los conos bizarros de las deyecciones de los pozos de carbón, donde las altas chimeneas se agrupan en líneas de batallas, donde los altos hornos y las acerías lanzan las luces incendiarias del fuego ardiente que las devora; en el ruido atronador de máquinas, es ahí que medio millón de hombres trabajan en la extracción de la hulla y en la manufactura del acero, del vidrio y del zinc, que serán enviados desde Amberes a todos los ámbitos del mundo.

Un poco más allá de este infierno industrial se abren los valles deliciosamente pintorescos en cuyo fondo el Ourte, el Lesse, el Semoy, ruedan sobre piedras sus aguas cristalinas a través de los bosques ardeneses.

Entre estas dos grandes regiones Flandes y Ardena, el Brabante, con sus dulces cavadas, sus bosquecillos, sus bellos cultivos, ofrece aspectos de encantadora transición.

Grandes ciudades, populosas aglomeraciones, aldeas coquetas todas llenas de una vida extraordinariamente intensa están sembradas por el país. Son tan numerosas que a veces se tocan y mirando cómo cada día las poblaciones se extienden se puede prever que bien pronto distritos enteros no formarán sino una sola aglomeración que habrá absorbido 10 o 15 ciudades.

Las grandes ciudades tienen todas una profunda personalidad y están ricamente adornadas de espléndidos y múltiples monumentos de piedra.

EL DESFILE DE ANTIER

De la calle llena de ese sol suavemente tibio de los últimos días del estío, entra a nuestras oficinas la música alegre de la banda que pasa. Es el desfile de la Cruz Roja que al compás de los aires militares marcha por la ciudad en demanda de auxilios para los hambrientos niños de Rusia; y nosotros desde lo alto miramos, largo a largo de la avenida, el noble cortejo de la caridad que va de corazón en corazón, por el amor de Dios y del hombre, suplicando un pedazo de pan para unas bocas lejanas que se pliegan dolorosas hoy en ansia irresistible de vida.

Esta tarde las gentes capitalinas han detenido breves instantes su trajín diario para contemplar ese conmovedor desfile y depositar gustosas sus dineros en las blancas manos de una virgen que en nombre de un sentimiento superior de humanidad, llama al corazón de cada uno; y todos han dejado sobre la blancura immaculada de estas manos generosas de la bellísima enviada, sus óbolos, cariñosamente, noblemente.

Hermoso pensamiento el que estas procesiones preside, hermoso porque lleva dentro de sí la más santa, las más augusta de las misiones humanas, las que predicó Cristo en las tierras de la bíblica historia, la Caridad!!

Santas estas manos que hoy se tienden suplicantes por los hermanos de Europa! Santos estos corazones que hoy se estremecen doloridos por la desgracia lejana! Santas estas damitas que en sus labios de virgen llevan la palabra bondadosa que ha de despertar la conmiseración en los pechos ciudadanos y enviar a las infelices víctimas de allende el Atlántico, la esperanza y el recuerdo del mundo!

Al esplendor de las beldades demandantes se une el encanto de la idea, benditas almas!, que de casa en casa, de espíritu en espíritu van por las calles solicitando el tributo que calmará la pena, siquiera una lágrima que se desprenda lenta de unos ojos moribundos y agradecidos, allá lejos a la vera un camino desconocido entre la inmensa topografía de la estepa blanca e inhospitalaria.

A nuestro recuerdo acuden multitud de imágenes de un éxodo que es todo un drama, intensamente doloroso, el de los niños rusos que perecen de hambre! Aquí viene, en primer lugar, un padre con su hijo a cuestas, arrastrándose penoso a lo largo de la llanura interminable de nieve, la faz desencajada donde antes hubo vigor y sangre. El paso lento, paso de enfermo, paso de moribundo, por los campos, por la vida hacia el abismo, siguiendo la estrella de una ilusión falsa, de un resplandor engañoso, de un espejismo propio del delirio de su fiebre, de su locura. De pron-

to, las rodillas se doblan y las carnes flacas del hambriento se destrozan en horrorosa caída: el cuerpo cae y la nieve, bajando suavemente del cielo negro, forma alrededor immaculado manto. Un instante después sobre el terreno desierto sólo un montículo albo se ve.

Padre e hijo han dejado de padecer!

Y este es el cuadro común, la escena de cada rato, y el mundo nadà sabe, porque está lejos, porque no siente este dolor en sus umbrales!

Ahora es otra la imagen. Frente al hogar frío, apagado hace muchas horas, donde la caricia tibia tiempo ha que huyó y donde el infortunio encontró allí propicio albergue, la infeliz madre se da cuenta de la soledad, del abandono, del olvido que da la peste, la terrible peste del hambre! Las noches y los días pasan y allí está ella, inmóvil de debilidad, sin voluntad ni para respirar porque cualquier movimiento por mínimo que sea, es energía que se pierde, que le resta vida y que le cerrará los ojos para siempre; y no espera nada, sólo el fin!

La calamidad pasará, el hambre extenuará a todo un pueblo grande, inmenso, y allí, bajo aquel techo cubierto de hielo la muerte es la señora de la casa y soberana en aquellas regiones de miseria y olvido.

Y así pasan por nuestro recuerdo, las imágenes de la horrosa tragedia y acodados sobre el balcón miramos atentamente las buenas gentes que dan su dinero y sus sentimientos por los infelices del otro lado del mar.

Este cortejo ha pasado, de lejos nos llegan los dolientes ecos de la música. Por allá va despertando en los corazones el noble sentimiento de la caridad!

Benditas niñas que hoy demandais caritativas ante las gentes de la ciudad, benditas porque sois como un trozo de azul en el invierno de aquellos infelices que se arrastran por los caminos, desesperados por el hambre, benditas vosotras, oh nobles niñas, por vuestras manos, ánforas ricas en blancos puñados de consuelos y santas inspiraciones.

GABRIEL LERY

S. J., 27/4/1922.

CIRCULAR

Ha llegado a nuestra mesa de Redacción la de los señores Alfredo Carranza y Co. de esta plaza en la que manifiestan haber establecido un depósito de licores de René Pouilloux en el almacén de los señores C. Martín y Co. (Pasaje del Mercado).

Mucho éxito les deseamos.

El Ilmo. Sr. Rojas Obispo de Panamá en nuestra capital

Para asistir a la solemne consagración del Vicario electo de Limón Monseñor Blessing, hizo su viaje a este país el Ilmo. Dr. don Guillermo Rojas, Obispo de Panamá, quien llegó ayer tarde a San José.

En representación de la Iglesia fueron a recibirlo a Limón, Monseñor Blessing, el señor Canónigo don José Calderón y el Presbítero señor Ohlemuller Rector del Seminario.

En la Estación del Atlántico le aguardaban elementos del Alto Clero Católico, representaciones del Gobierno y muchos amigos particulares del Ilustre compatriota, acompañándole en auto

hasta el Palacio Episcopal, donde fué dignamente hospedado en habitaciones que ya preparadas de antemano esperaban la llegada del virtuoso Pastor.

Fueron sus acompañantes el Reverendo Capellán de las fuerzas militares de los Estados Unidos acampadas en Panamá (Canal Zone) y el Presbítero americano T. Mc Donald, de la Orden de Lázaro.

El Diario del Comercio envía su saludo de bienvenida al sacerdote virtuoso, al esclarecido Pastor, a quien felicitamos por tenerlo hoy en el seno de los suyos.

Teatros

MODERNO

SABADO, 29 DE ABRIL

A las 7 p. m.

EL CABALLERO TAHUR
Por Frank Mayo

A las 8.30 p. m.

EL DERECHO A LA FELICIDAD

Domingo
LA MUJER MARCADA

AMERICA

DOMINGO, 30 DE ABRIL

MATINEE

LAS AVENTURAS DE
TARZAN

Episodios 4, 5 y 6

NOCHE
LA MUJER MARCADA
Por Norma Talmadge



Para todas las personas de ambos sexos que padecen quebradura. Gratis este librito instructivo, con ilustraciones, escrito por un eminente médico, especialista en este ramo.

LA CURA RACIONAL DE LAS HERNIAS

le demostrará la forma en que puede Ud. dar fin a sus sufrimientos en poco tiempo, sin poner en peligro su vida con una operación, y cómo puede dedicarse de nuevo a sus tareas, sin temor a consecuencias desastrosas y disfrutar otra vez de los placeres y comodidades de la vida.

Todo aquel cuya vida sea un continuo sufrimiento, debido a esta enfermedad, no deberá vacilar un momento en escribirnos, solicitando este valioso librito, que le será enviado por correo absolutamente gratis. Esto significa un nuevo camino en la vida de quienes sufren de quebradura. Escribanos hoy mismo. El costo de un sello postal puede significar la felicidad y la alegría para Ud. y para los seres que le son queridos.

AJAX LABORATORY, 823 Transportation Bldg., CHICAGO, ILL., U.S.A.

(Continuará)

Reina de Belleza



S. M. SOPHIE FISCHEL

En este diario se dió crónica de la elegante fiesta en que la agraciada y bella niña Sophie Fischel fué proclamada reina, trono que compartió con Hortensia Bresciani, cuya fotografía, engalanó, en su oportunidad, estas páginas.

S. M. la reina gentil y encantadora Sophie, es esta linda pescadora, en cuyos ojos profundos, como dos lagos gemelos, se refleja toda la vivacidad espiritual de una almita ingenua de chiquilla dulce y gentil.

Los votos que la ungieron reina consagraron justamente su hermosura y su candor, su inteligencia y su cultura, dignas de una princesa de cuentos de hadas, de una de esas princesitas de leyenda que sueña con las lejanas es-

trellas del cielo de la tarde y se ilusionan con el vuelo de las mariposas irisadas que cruzan maravillosos jardines.

Princesita de libro azul celeste, princesita de un reino encantado de muñecas, Sophie Fischel, en cuyo homenaje diría un poeta el más delicado de sus madrigales, inicia su vida viendo como las rosas de la admiración y del cariño se deshojan a su paso y como los pétalos más tenues, los más rojos, palidecen de envidia al contemplar las rosas de sus mejillas de alegre pescadora, de pescadorcita que sueña reclinada en los cojines de su góndola que se balancea suavemente en un mar apacible, bajo la plata azulena de la luna, mientras los gondoleros van cantando el ensueño de un viaje dichoso.

Disposición de Policía

QUE INTERESA A LOS HOTELES, RESTAURANTES, FONDAS, CAFETERIAS, REFRESQUERIAS, CLUBS, CASINOS, Y HOSTERIAS EN TODO EL PAIS

LA GACETA del jueves 27 de este mes, registra la siguiente orden de la Dirección General de Policía:

"POLICIA. — Circular a los Comandantes de Policía de Limón, Cartago, Heredia, Alajuela, Puntarenas y Liberia. — S. D. — Dirección General de Policía. — San José, 24 de abril de 1922. — Para su debida observancia, transcribo a ustedes la disposición que literalmente dice: "Orden número 23. — Dirección General de Policía, dada en la ciudad de San José, a las diez horas del día veinticuatro de abril de mil novecientos veintidos. — Servicio el acostumbrado. — De conformidad con lo establecido en los incisos I, III y V del artículo 4o. de la Ley de Licores e inciso XV del artículo 521 del Código Penal, SE DIC- TAN LAS SIGUIENTES RE- GLAS DE POLICIA: En lo sucesivo deben cerrarse totalmente; los hoteles, restaurantes, fondas y posadas, a las veinticuatro horas. Las cafeterías y refresquerías comunicadas con establecimientos de licores (aislados éstos a las horas legales) a las veintitrés horas; las que estuvieren independientes a las veinticuatro horas. Los Clubs y Casinos a la una hora; y las hosterías a las dos horas. — El cierre se hace efectivo no permitiendo — des-

pués de las horas indicadas— la entrada de clientes, socios o concurrentes bajo ningún pretexto, excepción hecha en cuanto a huéspedes de hoteles que lleguen a dormir. — No obstante lo dispuesto, los clubs, casinos, hosterías, refresquerías, cafeterías, hoteles, restaurantes, fondas y posadas, podrán tener abierto toda la noche entera durante los días de fiestas cívicas (del lugar donde se verifiquen), el quince de septiembre; siete, veinticuatro y treinta y uno de diciembre, siempre que no se promuevan escándalos — pues de ocurrir alguno— la policía hará cerrar inmediatamente el establecimiento o establecimientos en que se ocasionen. Por consiguiente las autoridades de Policía judicial al penar las faltas provenientes, de las infracciones a las reglas apuntadas, armonizarán lo dispuesto por la presente orden con el citado inciso XV del Art. 521 del Código Penal para su juzgamiento. Para dar cumplimiento desde luego a lo acordado, transcribese, por medio de circular, la presente orden a las autoridades llamadas a ponerla en práctica. — Comuníquese. — Ricardo Monge, Director General de Policía". — Me suscribo de ustedes muy atento y seguro servidor, — Ricardo Monge".

Como se vé la orden anterior llama la atención a las autorida-

En el Ayuntamiento

La sesión de ayer

A las tres de la tarde, reunidos los señores concejales en el salón de actos del Ayuntamiento procedieron a celebrar sesión, como continuación de la anterior.

El señor Presidente Municipal presentó el plan para la división de la ciudad en dos secciones, Norte y Sur, con la avenida central por línea divisoria.

Es entendido que este arreglo no tiene más objeto que demarcar las funciones de las Agencias de Policía Municipales.

La sección del Norte queda a cargo del Agente señor Julio Cordero Jovel, y la del Sur a cargo del señor Romualdo Bolaños Meza, ya nombrado.

Fué aprobado el plan, y será sometido al Poder Ejecutivo para los fines de ley.

Este acuerdo comenzará a regir del 2 de mayo próximo en adelante.

Sobre la apertura de una callejuela al Oeste de la calle 16 Sur, practicada por el señor Antonio Carmona Vargas, informó el señor Presidente, que la Junta de Caridad, como propietaria vecina (lado del Hospital) contribuye con \$ 500.00 que se están invirtiendo en las mejoras de higiene necesarias.

Propuso, autorizar los gastos que correspondan hacer de más, y que se obtenga escritura de dicha calle, para exigir a los vecinos, la ejecución de las obras que les toca.

Discutido el asunto, fué aprobado de conformidad.

—Fué aprobada también la propuesta hecha por el señor Presidente, para tomar del aumento de impuestos que se está cobrando, la suma necesaria con el fin de hacer una alcantarilla en la calle 16 Sur (lado del Hospital) a \$ 40 metro lineal, en abonos, y otras facilidades que da el contratante.

Esta obra impedirá las grandes inundaciones que en el invierno sufren las propiedades de esa calle, a más de las consiguientes lagunas que se forman, criaderos de zancudos y destrucción de la calle.

—El contrato con los señores Jiménez Ortiz para la provisión de piedra, presentado por el señor Gobernador, fué aprobado definitivamente, en las condiciones ya acordadas.

—El señor Gobernador presentó un proyecto de Reglamento

para los camiones de pasajeros, que fué aprobado por unanimidad, después de hacerle ligeras modificaciones.

Se dispuso comunicar este Reglamento a las Municipalidades de Cartago y Heredia, para ver si lo adoptan a fin de que se armonice la acción de las autoridades.

Se leyó una queja de don Juan Rafael Jiménez O. sobre irregularidades que se cometen con el agua de la acequia de Pavas, en perjuicio del vecindario de Rincón Grande. Pide que esto se reglamente para evitar los abusos.

El señor Presidente manifestó que para solucionar esta dificultad, era necesario medir el caudal actual, como medida previa,

y propuso encargar al Ingeniero Municipal para que haga ese trabajo.

Sobre el reclamo del doctor don Ricardo Moreno Cañas por el accidente que sufrió con su volante con motivo de un descuido de los peones municipales, al dejar un hueco grande en la vía pública sin ninguna señal que previniera el peligro, se acordó pagar el monto de la reclamación, y exigir a los empleados respectivos que cuiden en lo sucesivo a fin de que no se repitan hechos parecidos.

Fué aumentado en \$ 45 el sueldo del guarda-tanque de Curridabat, señor Cecilio Monge.

La sesión se suspendió a las 17 horas.

Gran conferencia

Hoy sábado a las 8 p. m. en el Teatro América
Por el insigne orador y escritor

JUAN C. VARETTO

de la República Argentina

Nadie falte a esta Conferencia. — Invite a sus amigos
ENTRADA LIBRE

Se invita cordialmente a la sociedad costarricense a estas conferencias en las cuales se desarrollarán temas relacionados con la vida espiritual que deben interesar a todas las personas deseosas de andar por un camino seguro, y tener conocimientos claros.

Sea usted creyente o no ya profese una u otra religión, asista con toda confianza y escuche atentamente; pues sólo por medio del examen se puede conocer el valor de una doctrina.

Nuestras creencias tienen por base a Jesucristo, quien dijo: "Yo soy el Alfa y la Omega, el principio y el fin". En asuntos espirituales acudiendo a Cristo tenemos una luz perfecta; él alumbró nuestras mentes para que podamos ver el camino que conduce a la vida; él borra todas nuestras faltas pasadas y nos dá poder para llevar una vida conforme a la más elevada y pura moralidad. Y sólo él puede hacer esto.

Si los hombres viven confusos en materia religiosa es porque han cerrado sus oídos a la voz de Jesucristo, único Maestro a quien se debe escuchar para conocer la voluntad de Dios. Si nos dejamos guiar por tradiciones humanas y nos aferramos a prácticas contrarias a las del verdadero cristianismo estaremos siempre sumergidos en las más espantosas tinieblas. Debemos buscar a Cristo. En estas conferencias usted podrá saber que es lo que él enseñó a sus primeros discípulos y lo que éstos predicaron por el mundo.

Si en lo que se refiere a la salvación del alma hay tantos que viven atormentados por el aguijón de la duda es porque ignoran lo que Jesucristo hizo en la cruz para salvarnos, y lo que hace actualmente en la vida de todos los que a él acuden. Por eso queremos en estas conferencias proclamar la verdad que expresan estas palabras del Nuevo Testamento: "Así está escrito y así fué necesario que Cristo padeciese, y resucitase de los muertos al tercer día, y que se predicase en su nombre el arrepentimiento y la remisión de pecados en todas las naciones". Cristo murió para hacer posible la salvación del pecador. Por eso escribió San Pablo: "Cuando éramos débiles a su tiempo murió Cristo por los impíos. Ciertamente apenas muere alguno por un justo; con todo podrá ser que alguno osara morir por el bueno. Más Dios encarece su amor para con nosotros, porque siendo aún pecadores Cristo murió por nosotros". Cristo resucitó, demostrando así que es el príncipe de la vida y ahora realmente vive en el corazón de los que en él confían. Acudamos a Cristo.

¡Nadie falte a la Conferencia de hoy!

¡Invite a sus amigos!

¡Vaya con sus amigos!



des de Policía Judicial para que al penar las faltas provenientes de las infracciones a las reglas apuntadas, se armonicen con lo dispuesto en el citado inciso XV del artículo 521 del Código Penal. Esa cita del Código Penal dice: "Sufrirá la pena de arresto en su grado mínimo o multa de uno a treinta pesos; el que infringiere las reglas de policía relativas a hoteles, restaurantes, cafés, posadas, fondas, tabernas, taquillas y otros establecimientos públicos." Cabe ahora preguntar: Los Clubs ó Casinos son establecimientos públicos?



Señora! Desea Ud. un niño robusto?
Pida "COMPUESTO MITCHELLA"
Señorita! Desea Ud. aliviar las molestias particulares de su sexo?
Pida "COMPUESTO MITCHELLA"
De venta en las mejores Boticas
Dr. J. H. Dye Medical Institute
BUFFALO, N. Y.

VIDA Y HAZAÑAS DE FRANCISCO VILLA

Su juventud audaz, su esplendor guerrero, y su vuelta a la vida pacífica del campo

Al realizarse aquel hecho, que yo veía como providencial, recuperé toda mi confianza con más vigor que nunca, y desde ese día, a pesar de mis derrotas y descalabros, yo no he vuelto a dudar jamás de que mi esfuerzo se extinga sin provecho: porque ya conocí el secreto de perder y morir.

XVI

EN SU ESCUELA PRIMARIA

Bien amarradito, codo con codo, Francisco Villa fué enviado a la capital de la República: se le acusaba de actos de insubordinación, y el Presidente Madero no podía darle la libertad sin lastimar al general Huerta. Fué internado, pues, en una prisión.

Y aquella prisión debía ejercer una influencia extraordinaria en la vida del guerrillero. ¡Fué su escuela primaria! El "General" no sabía leer. Allí se encontró con otro preso político, el profesor Emilio Montaña, que había sido el verbo ardiente de la rebelión zapatista.

Montaña no sólo enseñó a leer a Villa, comenzando por hacerle conocer las letras, sino que le enseñó las primeras lecciones de cultura cívica. Le dijo cuán grande y cuán rico era México, pero cuán miserables sus clases bajas; le hizo una pintura romántica de Hidalgo, de Morelos, de Juárez, de Zaragoza; y naturalmente, le pintó a don Porfirio Díaz y a los hombres de su gobierno con los colores más sombríos. Aquellas palabras, aquellos discursos, caían en el corazón del discípulo como semillas en tierra fértil.

Ya Villa juntaba las letras y garrapateaba un poquito en la pizarra y en el papel, cuando empezaron a llegar a la prisión las noticias de que crecía el descontento contra el gobierno y que no tardaría en estallar una revuelta. El prisionero pudo hablar con algunos personajes adictos a Madero, y le envió razón a éste de que era preciso intentar una fuga... Madero no se hizo el sordo y dió las consignas del caso... Ello es que unos días más tarde, Villa dejaba la prisión y marchaba a Mazatlán, para pasar de allí a los Estados Unidos.

Por cierto que en México nadie dudó de que tal fuga hubiese sido preparada, dispuesta, facilitada y pagada por el mismo gobierno.

Y tenemos a nuestro héroe en tierra de Yauquilandia, en correspondencia con Madero y con los maderistas y esperando el desarrollo de los acontecimientos. La tormenta se acerca. El día de oro del guerrillero va a llegar.

XVII

LOS PRIMEROS COMBATES

La caída y el asesinato del Presidente Madero empujaron a Pan

cho Villa hacia México. El 8 de marzo de 1913 cruzó la frontera por cerca de Ciudad Juárez. Todo su ejército se componía de ocho hombres montados y armados, sin un peso ni un pedazo de pan para alimentarse.

Pero la táctica del guerrillero se avenía bien con aquella falta de recursos: en habiendo audacia y valor... Pasaron varios meses sin que se provocaran combates formales. Su sistema de guerra consistía en anochecer en un lugar y amanecer en otro; en tirotear por la retaguardia a las columnas que pasaban y huir luego como el relámpago; en inquietar a los batallones en sus campamentos nocturnos, y en llegar mientras tanto cada día mayor número de hombres y recursos.

Por junio de aquel año aparece ya en Casas Grandes como un enemigo capaz de uncir a su carro la victoria. Pelea y triunfa en seguida en Bustillos. Se bate luego en San Andrés con una columna de las tres armas mandada por el general Félix Terrazas, el cual, completamente deshecho, después de perder un gran número de hombres, caballos, armas y municiones, toda la artillería y toda la impedimenta, tiene que correr a Chihuahua para llevar el parte de su derrota.

Para esta época ya el Primer Jefe Carranza había cometido el monstruoso error de resucitar la ley del 25 de enero de 1862, y Villa se creyó en el deber de cumplirla. Así se ve en el siguiente párrafo del parte de la batalla de San Andrés; párrafo en que después de haber relatado el curso del encuentro, dice de esta manera: "Levantados en el campo, 72 muertos y 4 heridos que pasaron al hospital; colorados (orozquistas) ejecutados de conformidad con el decreto que pone en vigor la ley de 25 de enero de 1862, DOSCIENTOS TREINTA Y SIETE; prisioneros federales puestos en libertad, 12; habiéndose perdonado también la vida a los que pertenecían al cuerpo de artillería, que causaron alta en las fuerzas de mi mando".

Poco tiempo después se efectuó el sangriento combate de Saucillo, donde el triunfo correspondió a las tropas villistas.

No parecerá extraño, pues, sino muy lógico, que el guerrillero duranguense adquiriese con estas batallas una gran nombradía, y que se destacase ya como una figura de primer orden en la lucha contra Huerta.

Los hombres que habían derrotado a las fuerzas del Gobierno en Casas Grandes, Bustillos, San Andrés y Saucillo, eran el núcleo de la futura División del Norte —que contaba con jefes tan famosos como Toribio Ortega, Maclovio Herrera, Manuel Chao y otros... que tan importante papel debía jugar en la

historia trágica del pueblo mexicano.

XVIII

TORREON Y CHIHUAHUA

Hacia septiembre de 1913 determinó Villa, investido del mando de la División por una Asamblea de Generales, marchar hacia el Sur y atacar la ciudad de Torreón, que ninguno había podido capturar y donde no mucho antes había recibido Carranza tremenda derrota. Triunfó el guerrillero merced al entusiasmo de sus tropas, en Santa Clara, Gómez Palacio, Avilez y algunos otros combates: triunfos difíciles, brillantes y de resonancia. En seguida capturó la Perla de la Laguna.

Dejando luego en Torreón una fuerza de escaso número, para guardar el orden público, marchó a Chihuahua. La rodeó. Estaba defendida por diez mil hombres con abundante artillería, y no hubo quien no juzgase insana temeridad atacarla.

Se peleó rudamente, hasta que, sin cobrar el precio de tanta sangre, he aquí que Villa se retira velozmente en la noche rodea hacia el Sur, se interna en los llanos vuelve a tomar el camino adelante de Chihuahua (que está celebrando la derrota del guerrillero) y se encamina a Ciudad Juárez. Es necesario tener una Aduana, que vale más que la capital del Estado. Y, valiéndose de artimañas, se entra en el corazón de Ciudad Juárez en un tren de carbón, al anochecer, desbarata a los desorganizados defensores de Huerta, y realiza así un acto que acaba de hacer sonora su fama. ¡El Napoleón de los constitucionalistas! Así se le empieza a nombrar.

XIX

TIERRA BLANCA

Se hubiera necesitado ser ciego para no ver que Villa volvía a Chihuahua, a cobrar el precio de la sangre vertida antes en un ataque al parecer inútil. La llamada Federación le opuso en Tierra Blanca el mayor número de tropas que le fué posible: un verdadero ejército. Fué espantoso el combate; uno de los más sangrientos de Hispano-América. Cinco mil federales quedaron en el campo, muertos unos, mal heridos los demás; se oía sonar el arroyo de sangre... La mayor parte de los cañones, los caballos, los rifles, las provisiones, todo cayó en poder de los revolucionarios. Mercado salió apresuradamente de Chihuahua para Ojinaga, con sus desmoralizadas tropas, y Villa fué ya, y ahora sí lo declaraban sus copartidarios, sin embozo, "El Bona parte de la Revolución".

(CONTINUARA)

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

De Cañas Dulces y El Pelón Visita Diocesana al Guanacaste

Mientras el Padre Lombardo de Liberia y el Padre Hidalgo de San Ramón, apuntaban las confirmaciones próximas, preguntando por los padres del niño y por las madrinas de la niña o viceversa, yo estaba recordando las albóndigas de Filadelfia, aquellas mismas que el Secretario Diocesano les dió de comer a su negra sotana y. Fray Gregorio sin dar tiempo de comer, digo, sin dar tiempo a la digestión de unas sabrosas lentejas, se hacía escuchar de centenares de hombres ávidos de su doctrina.

Caray, es que caminando en jamelgos brincones, con albarda, que lo albardea a uno pa ca y pa llá, siente uno tanta hambre que no se refresca cualquiera ni con agua del río Colorao, que para el caso es de la misma que sale de la cafetera, caliente y todo!

Y esto que antes de llegar a estas Cañas dulces, nuestro hidalgo Clodoveo venía diciendo adiós, a cada piedra, porque el jaquito que montaba le había mordido la lengua en un trotón que el pobrecito dispuso hacer. Y, figúrense, decir adiós al recibir a los 52 jinetes que vinieron a nuestro tope, en lugar de sacarle una pluma al rocinante, era para no pensar en otro paréntesis color de rosa de los que él mismo, acostumbraba para comer más.

En fin, pernoctamos bien en Cañas Dulces, y soñamos con cañas de toda clase, porque ni de bambú alcanzábamos a distinguir... después de la administración de confirmas y algunos bautizos. Como se meneaba esta gente por todas partes en busca de los niños para la recepción del segundo sacramento y cómo, después con sus pálidos infantes y a la luz de carburos y faroles de esperma, se retiraban aquellos vecinos por las veredas del campo robustecidos y satisfechos, de la gracia y bendición recibidas del Ilmo. Delegado.

Y en la mañanita, a las cinco, celebróse la Santa Misa y la gente peleaba. Yo no pude sacar copias porque no había luz bastante, pero se peleaba la gente porque todos no podían caber en la ermita y todos querían ver comulgando a sus hijos y recibir ellos también. Hubo que hacerlo por tandas, tanto era el número de los manifestantes de fe y de piedad.

Eso sucedió en la víspera del domingo de Dolores, primera estación del dichosote camino a "La Cruz" y en el mismo domingo en la hora en que el Sol dejaba su lecho de tinieblas, desparezándose muellemente para alumbrarnos con tenue claridad, nos alistamos para seguir la jornada por las raquíticas pampas casi árticas.

Ay! sino hubiera sido por Chico Hurtado, que en su finca de "los que se ahogaron" nos facilitó bestias nuevas, los jamelgos que nos trajeron nos hubieran abandonado en aquellos campos, donde nos recreamos interiormente, viendo el teatro de la reciente pelea revolucionaria, de la cual los periódicos hicieron crónica. Don Francisco nos recibió muy bien y nos despidió también y como buenos Cicerones los que nos acompañaron llegamos a Póterillos, otro campo de gloriosa

añoranza patilla en la lucha por la libertad.

Con 36 grados de calor y con indicios de seguir subiendo, Gabachito, el mimado de Liberia y Salvador por añadidura, nos contaba chistes con desbordante buen humor. Total, que la comitiva del Embajador Episcopal, después de siete horas de buen jaleo, llegaba al Pelón, una finquita de las pocas de Mr. Keith, en donde su mandador don Adolfo Rodríguez, nos recibió con bombas, de agua fresca, porque jadicientos hubimos de llegar. Y hambrientos también, porque almorzamos mejor que en Puntarenas, donde solamente comimos. —Después de atiburrados y las bestias llenas también de agua y pasto delicioso con las riendas dirigimos la proa de la "Sirena", digo, de los rocinantes, por entre aquellas llanuras sin fin, donde con sus variados matices, el Sol Poniente era lo único atractivo que delante de los ojos teníamos. Como la luz crepuscular se nos hacía deficiente y en lontananza viera algunos faros, Fray Gregorio sacó a su mulita del paso y la indina, sin profetizar como la de Balán, renunció al pasó y se dejó caer.

Y la mula no se levantó hasta que le dió su mular gana, para que Fray Gregorio entendiera que las mulas también estudian sus bromas y nosotros contentísimos, gozando ochenta, descansando al frescor de un corpulento y añoso Guanacaste, pensando en la mula y recordando con el Padre Hidalgo, la proa y la popa de la "Sirena" aquella veloz gasolina que expresamente nos abandonara en Puerto Jesús, primer asiento de esta tan croniqueada visita ad hoc. Y adoc digo, porque no se le ha olvidado el "fado" o una personita, que por cantarlo tan de veras, enmarañó a un corazón que palideció hasta los pies y que ahora sólo fregao o fregadí simo me llama.

"Déjala correr" dijo entusiasmado Fray Gregorio y junto con los vivos deseos que teníamos de llegar a la frontera, crecía también un impetuoso norte que nos mandaba el Miravalles del Rincón de la Vieja.

Y así pasamos, cruzando unas docenas de arcos de altas palmeras, alumbradas por la claridad de los faros y de una muy hermosa y muy grande Luna de Abril.

Era la "Cruz" extrema población de la República, situada en lugar dominante y acariciada por las brisas del Pacífico, graciosamente adornada por las montañas de San Juan del Sur, que a veces ocultan un Sol entre encajes de matizadas nubes.

Corresponsal Viajero.

EL COMETA

Taller de Fundición

Se vende una rueda pelton de 24 pulgadas diámetro, 24 yardas cañería de 10 pulgadas diámetro. Un trapiche de 8 x 10 y otro de 10 x 13 y otro de 6 paillas de varios tamaños.

Apartado 239.

13

MARTIN Y MEDINA

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/8 céntimos por palabra e inserción. **PAGO ANTICIPADO.** No se admiten inserciones alternas.

TENGO ENCARGO de colocar de \$ 10.000 a \$ 15.000 con buena garantía hipotecaria. Entenderse en "Las Olas" con Miguel Armijo Martín. — No. 454

SE ALQUILA una casa cómoda, situada 75 varas al Este de la pulpería "El Oriente". Informes: teléfono 568 o en este Diario. No. 453.

ALQUILO por 3 meses mi casa de habitación amueblada, cerca del Parque Morazán. Con cocina eléctrica y teléfono. **María Cristina de Hernández** 455 • Teléfono 39

CASAS. — Se venden o se alquilan dos de madera, 100 varas Este del Laberinto. Una grande y lujosa en \$ 200.00 al mes. La otra (4 aposentos) en \$ 85.00 al mes. — **Pedro Falsimagne**, oficina, 100 varas al Norte del Royal Bank. — 451 E.

NEGOCIO. — De buenas utilidades y poca inversión de dinero **SE VENDE.**

TAMBIEN una magnífica casa en punto céntrico. Informes apartado 240. Teléfono 886.

MARIANO STRUCK. tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

JENJIBRILLO Guinea, Pie de paloma, Sorgo Dulce, Horcus Lanatus Rhodes Grass. Balsa para Almohadas. Beneficio de Arroz de San José y Aserradero.

Teléfono 875. Alejo Aguilar B.

CUELLOS ARROW acabamos de recibir surtido completo F. Meléndez y hna. Apartado 59. Heredia. — No. 449 E.

PELICULAS FOTOGRAFICAS acaba de recibir el taller de Gómez Miralles. Teléfono 490. Apartado 919. — No. 448 E.

VENDO Y COMPRO Acciones de la Compañía Nacional de Hidrocarburos. Nicolás Montero. Teléfono 1646. Barrio Aranjuez. — No. 446 E.

ENIGMA.—Piano de Orquesta. Sonorísimo con piañola adaptable y 100 piezas, instrumentos de primera. 250 dólares! Stefano Perotti. Oeste Casa Refugio. 447 E

Alejandro Alvarado Quirós
Abogado

Ofrece sus servicios en la misma oficina en que ha trabajado por más de diez años. — 432 E

VENDO DOS CASAS situadas detrás del Edificio Metálico, 50 varas al Oeste de La Plaza de España, propias para familia no muy numerosa. Maximiliano Soto Fernández.— No. 438 E.

SE VENDE CASA estilo americano, madera, siete cuartos, baño, jardín y solar grande **J. Q. KINSBURY** Calle Central 100 varas al Sur Ferrocarril Pacífico. Una cuadra del Tranvía. No. 452 E.

VENDO finca de pastos y montaña, 75 manzanas, propias para lechería o cultivos, a una hora del Alto de Ochomogo. Entenderse con Luis Guillermo o Ramón Teófilo Quesada, en Cartago.

Victoria v. de Quesada
426 E.

AVISO

Autorizado por la Municipalidad de este cantón, ofrezco a la venta un Camión marca "Reo" en muy buen estado. Para más informes con el suscrito.

Heredia, 3 de abril de 1922.
El Gobernador,

Luis R. Flores

SE BUSCA local céntrico para tienda de moda, un espejo tamaño regular y una urna en buen estado. Apartado 378. 434 E.

TRANSFORMADOR de 15 Kilowatts, se compra.

Alejo Aguilar B. Teléf. 323.
419 E

SE VENDE casa en Tres Ríos, a 300 varas de la Estación, con todo el confort moderno y completamente amueblada, con hermoso jardín, arboleda y garage.

Además dos potreros situados en Carpintera, uno de ocho manzanas, y el otro de doce.

Informará en San José la señorita Esther de Mézerville y en Tres Ríos don León de Mézerville. 430 E.

SE ALQUILA CASA de habitación grande, amueblada con todo el confort moderno, propia para Legación o familia; situada en la línea del Tranvía, cerca del Castillo Azul. Para demás informes dirigirse al apartado 883. 423 E.

PATENTE DE LICORES Se necesita obtener una para venta de licores extranjeros y del país y enseres para el despacho de cantina. — Entenderse con **Carlos Sabatini** o **Antonio Serra**. 421 E.

NEGOCIO. — Por no poder atenderlo personalmente vendo mi negocio situado frente a las bodegas del Ferrocarril al Atlántico. Magnífico punto y buena clientela. Para más informes con **JOSE Z. MUÑOZ.** — No. 439 E

VENDO a precio módico, dos fincas situadas al Sur de Tucurrique de Cartago, que miden cada una 698896 metros cuadrados, ambas contiguas, y con abundantes maderas para su explotación. Costado Este del Mercado. — **JOSE GARRO.** — 443 E.

VENDO lote 3.000 varas cuadradas punto céntrico y esquineo con 12 casitas.

Una casa 100 varas Norte del Carmen punto esquinero. 444 E. **Gilberto Crespi**

FINCA de pastos y monte de 36 manzanas se da en arriendo. Situada a una hora al Norte de San Rafael de Heredia, punto llamado El Gallito. Entenderse con **Ernesto Sáenz** en Cinco Esquinas. 437 E.

VENDO esquina comercial con contrato que produce \$ 150.00 mensuales o la cambio por casa pequeña en esta ciudad. Propuestas al Apartado 250. No. 442 E.

RELOJERO. — Joven extranjero, relojero, se ofrece. Informan en este Diario. — 440 E.

CASA para familia regular, se vende con facilidades de pago. Situada en la Avenida 10ª. a 50 varas del Tranvía al Pacífico. \$ 3.000.00. — **Alejo Aguilar B.** Barrio de Amón. 441 E.

PRECIOSO CHALET, en la parte alta de San José; 2.000 varas cuadradas. Se vende de ocasión. **Nicolás Montero**, teléfono 1646 445 E.

LA ESCUELA DE SAN PEDRO DE MONTES DE OCA ORGANIZA UNA VELADA

También los escolares de San Pedro de Montes de Oca preparan su contingente para contribuir con su generosa dádiva, a mitigar los azotes crueles de la miseria que allá en los pueblos y naciones moscovitas sufren los tiernos niños.

El Sr. Director de este Plantel, don José María Vega, y todo el Personal de maestras, se ocupan de elaborar un programa de atractivos, exhibiendo varias cintas educativas y morales que sirvan a la par de enseñanza, con el digno propósito de que los padres de familia cooperen al mayor éxito de este simpático festival que tiende a fin tan humano.

Todos los planteles de la República se aprestan a colaborar, arbitrando fondos, cualquiera que sea su cantidad, en pro de una causa noble, socorrer a los niños que fallecen de hambre en las estepas de Rusia.

Muy digna de encomio es la actitud del señor Director de la Escuela de Montes de Oca y del Cuerpo de señoras y señoritas profesoras que tienen a su cuidado el desarrollo de esta hermosa fiesta, que ha de tener franca acogida de las distinguidas y cultas familias de ese lugar.

QUEJAS CONTRA CIERTOS ABUSOS DE LA COMPANIA DEL FERROCARRIL DEL NORTE

Hemos recibido de nuestro activo corresponsal de Limón, un telegrama demorado por interrupción de línea, por cuya causa no tuvo cabida en nuestra edición de ayer.

Dicho mensaje fué depositado en Limón el 27 del mes corriente a las 14 horas, y recibido en San José a las 22 y 20 del mismo día, y entregado en nuestra redacción el 28 a las 8.30 de la mañana.

Dice así:

"A Diario del Comercio.

"Perjudicados suscriben memorial, quejándose contra el abuso de la Compañía que retrazó la salida del tren ordinario, por interés de recoger cuatro o cinco pasajeros tardíos. El tren de hoy, salió a las 10 y 10, siendo la hora fijada las 9 y 40.

Este hecho, repítese a menudo sin que la autoridad se ocupe de impedir, y menos en perjuicio público.

CORRESPONSAL

(Hay una nota que dice: demorado por interrupción de línea).

ESTREÑIMIENTO
Curado con la
CASCARINE LEPRINCE
ACCION REGULAR - LAXANTE PERFECTO
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS
D' M. LEPRINCE, 62, Rue de la Tour, PARIS

Representantes en Centro América: **J. PAULY & CO.**

Agentes en Costa Rica: **SASSO HNOS.**

Una buena maquinilla

En otro lugar de este periódico publicamos el anuncio de una maquinilla denominada "La Zurcidora Mecánica" que es sin duda, de gran utilidad. Este aparato que nosotros recomendamos eficazmente, puede ser manejado por un niño, al cual de un modo rápido y perfecto le es fácil dejar zurcido o remendado cualquier par de medias o ropa, aunque estén en mal estado. Nadie puede desconocer la calidad que este aparato presta en cualquier casa de familia o en la habitación de un hombre soltero, basta con hacer funcionar la maquinilla por breves momentos y lo que parece de arreglo imposi-

ble, se transforma en un zurcido perfecto. "La Zurcidora Mecánica" que se ha abierto rápidamente paso en todos los mercados, puede considerarse de necesidad absoluta en toda casa de familia, por ser un auxiliar inestimable de la mujer cuidadosa y económica.

La Sociedad Patent Weaver, Aribau 226 Barcelona, remite "La Zurcidora Mecánica" libre de gastos, por el módico precio de Tres Dollars Oro Americano.

Pensad bien en las ventajas que este aparato os puede proporcionar y al escribir a la casa mencionada EL COMERCIO.

Mr. Harding declárase

favorable al reconocimiento de México

Mr. John E. Barret, ex-Director de la Unión Panamericana de Washington que, por propia iniciativa dirigió una consulta a numerosas personalidades de toda Hispano América acerca de la conveniencia del reconocimiento del gobierno de México por los Estados Unidos, nos comunica el texto de la carta que el Presidente Harding dirigióle respondiendo a su información sobre el resultado de su encuesta.

La carta del Presidente, demostrándose complacido y acorde con el parecer de la enorme mayoría de personalidades hispano-americanas consultadas, es un indicio favorable para el futuro de las relaciones entre las dos naciones vecinas.

He aquí el texto de la carta de Mr. Harding:

"Mr. Christian me ha entregado su carta de 20 de marzo y debo decir francamente que la he leído con un gran interés. No me sorprende en lo más mínimo la expresión del sentimiento de las repúblicas latinoamericanas que su carta me comunica. De hecho nosotros abrigamos los mismos sentimientos en la capital de nues-

tra República. Realmente no hay diferencias de opinión sobre lo que es necesario para restablecer las anteriores relaciones amistosas entre nuestra República y la de México. La única divergencia existente es una referente al procedimiento. Indudablemente ambos países son de la misma opinión, excepto que nosotros no podemos llegar a un programa que solucione la situación general mediante un plan completo que deba ejecutarse de una vez".

Warren G. Harding.



Los brazos las piernas, la espalda y el pecho; se llenan de granitos que con tienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

ACEITE VERDE

cura esta enfermedad tan penosa. 54

Pídase en las boticas.

Remate de muebles de oficina

No habiéndose efectuado el Remate de Muebles anunciado para el 31 de marzo ppdo. se señala nuevamente para verificarlo, las catorce horas del tres de mayo próximo, en el local contiguo a las oficinas del Royal Bank of Canada en la Calle 3ª Norte. Servirá de base la suma de dos mil doscientos cincuenta colones (\$ 2.250.00). La subasta se hará en un sólo lote o en varios, siempre que el total cubra la base indicada. Dichos muebles son los mismos a que se refiere el aviso publicado en "La Gaceta" números 69, 70 y 71 de 23, 24 y 25 de marzo último respectivamente. Estos muebles pueden verse en cualquier momento en las oficinas del Royal Bank of Canada. — San José, 21 de abril de 1922.

CLAUDIO E. MONTEALEGRE
Corredor Jurado

485

El Almanaque para 1922 es indispensable para Usted

Busque el suyo antes que se agoten

₡ 18.00 el ciento

₡ 0.25 ₡ 2.50 doc.



Imprenta MARIA v. de LINES

San José, Costa Rica

Apartado 101

Teléfono 255

LA SOCIEDAD AL DIA

Viajeros

Procedente de Panamá regresó ayer al país en el vapor "San Gil" don Francisco Gené Calsamiglia.

—Para los Estados Unidos partirán hoy las señoritas Grace y Zaide Lindo.

—Hemos sido informados que la familia Sterloff, residente en la ciudad de Cartago, parte dentro de pocos días para los Estados Unidos. Les deseamos un feliz viaje.

—Para New York parte próximamente don Marcelo Heymans.

—De Panamá han llegado a la ciudad de Cartago, don Enrique Nazari su señora esposa doña Judith de Nazari y su niñita. Los saludamos.

—El comerciante don Ramón Solera estuvo ayer en esta capital en viaje de negocios, procedente de Heredia.

—De la ciudad de Cartago saludamos ayer al Lic. don Harry Guier.

—Para Limón partió después de pasar unos días entre nosotros, don Aurelio Castro.

—Del Porvenir, se encuentra en esta capital don Isaac Zúñiga Montúfar.

—Ayer salieron para Limón, a tomar el vapor que los conducirá a Francia don Roberto Tournon y las señoritas Catalina y Berta Tournon. Les deseamos una feliz travesía.

—Procedente de Cartago tuvimos el placer de saludar ayer tarde al doctor Guier.

—Don Gonzalo Esquivel embarcó ayer para Bocas del Toro.

—Próximamente partirá para New York don Napoleón Brid en compañía de su señora esposa.

—En estos días saldrá para Turrialba don Juan Hernández.

—Para Alemania salieron ayer en viaje de recreo don Luis Siebe y su señora esposa.

—Han regresado de San Isidro don Francisco de la Espriella, su señora y demás familia.

—Procedente de Poraña llegó don Francisco J. Peralta.

Ascenso

Con gusto consignamos la noti-

cia de que nuestro amigo don Clímaco Rojas, quien estuvo hace poco tiempo entre nosotros, ha sido designado para ocupar una alta posición en la National Paper and Tite Company, domiciliada en New York. Para suplirlo ha sido designado el costarricense don Juan Martínez hijo, el cual servirá la agencia de esta casa en Costa Rica.

Conferencia

Esta tarde, a las tres y media continuará el Ingeniero don José Figuer del Valle sus conferencias sobre España, en la Biblioteca Nacional. Los temas que desarrollará hoy versarán sobre Andalucía, es decir terminará hoy su exposición de la vida y costumbres de esta provincia. El miércoles próximo a esta misma hora de la tarde hablará de Castilla, para entrar de lleno en el estudio de la cultura española.

Té

El domingo siete de mayo próximo se efectuará en la Feria un té que organizan las señoras de la Sociedad de San Vicente de Paul a beneficio de los pobres. Ojalá todas las señoritas y todos los caballeros se reúnan allí para ayudar a las filantrópicas damas organizadoras.

Enfermos

Desde hace algunos días se halla delicada de salud la señora esposa de don Alberto Ortuño. Anhelamos vivamente su mejoría.

—Enferma de cuidado se encuentra doña María Rodó de López García. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

JOSE CHENG APUY & Co.

El más antiguo de Puntarenas

Almacén de Primera Clase

Teatro Moderno

La Rusia Moderna en el Cine

No hay hoy por hoy en el mundo un país que despierte mayor curiosidad que Rusia. La fama de sufridos y románticos que tienen los rusos, acompañada de una impetuosa terrible cuando se despiertan sus pasiones hace que se les mire con una atención particular. Por otra parte, no hay un país que haya sufrido más conmociones que Rusia, ni sufrido más agudas hambres. Por eso todo lo que con Rusia se relaciona es esperado en el público con ansioso interés. La exquisita película titulada El Derecho a la Felicidad, por Dorothy Phillips tiene como teatro, la Rusia actual y New York, los dos vértices de la civilización moderna. Se proyectará hoy en la función de las 8.30. A las 7 se exhibirá El Caballero Tahir, por Frank Mayo. Mañana se estrenará, en el América y en el Moderno, La Mujer Marcada, por Norma Talmadge.

AVISOS ECONOMICOS DE ULTIMA HORA

VENDO la casa o alquilo los altos de la misma, donde está el "Granero de Puntarenas" 50 varas al Sur del Teatro Moderno. Tiene comodidades para familia regular.

También vendo una finca compuesta de potreros y tierras de cultivo a orillas Río Barranca con ganado de cría, dos casas, carretas y un tren de Salinas. Se informará en la misma casa. Teléfono 716. — 456 E.

ALBERTO MADURO L.

Comisiones, Representaciones

OFICINA: Contigua a la de Don Alberto Aragón

Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfín: "LUZ SUPERIOR"

Gasolina: "W. I. C. O."

No. 40

LA ALHAMBRA

Almacén de Tejidos y Abarrotes

PAGES & Cia.

Tabaco Iztepeque.—Loza de toda clase.—Escobas para patio, extranjeras.—Cigarrillos "Susini".—Puros Habanos y Jamaica. 17

Pinturas, Aceites, Aguarrás

Tack Hing Lung & Co.

15 GIL CONG

Importadores -- Puntarenas

MENTOLTYMOL

Sana, calma, alivia, cura.

DE VENTA EN LAS BOTICAS 404

Imp. María v. de Lines

'LA GEISHA'

Surtido de Conservas y Licores

CONFITERIA Y PASTELERIA

GIRALT & HNS.

"LA FERIA"

Conciertos — Esmerado servicio

GRAN CAFE RESTAURANT

CONTRA

ARTRITISMO

REUMATISMO

GOTA

ARTERIO-ESCLEROSIS

ARENILLAS

CÁLCULOS. CIÁTICA.

El mas Activo-Inofensivo remedio es la

PIPERACINA MIDY

GRANULADA EFERVESCENTE

El mayor disolvente del

ÁCIDO ÚRICO

porque el mas rico en principio activo.

2 a 4 cucharadas de las de café por día.

Exigir el nombre MIDY para evitar las Substituciones

LABORATORIOS MIDY

PARIS

Representantes en Centro América: J. PAULY & CO.

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

Madres! Haced que Vuestras Hijas se Desarrollen en Mujeres Hermosas y Robustas!

De cada el "HIERRO NUXADO" corrige muchos desarreglos de que sufren las mujeres.

Las madres se dan cuenta de los peligros que pasan sus hijas por irregularidad y supresión de la regla. En el período más crítico de la vida, cuando entra en la pubertad, todo su porvenir puede malograrse por falta de hierro orgánico. "HIERRO NUXADO" en la sangre. Miles y miles de niñas para quienes la vida tanto promete, no han logrado establecer sus funciones normales o bien sufren una verdadera agonía como solo una mujer puede sufrir, a causa de supresión o de irregularidades menstruales.

Se ponen pálidas, débiles y decaídas; no pueden con sus estudios; su resistencia es tan baja que fácilmente contraen cualquier enfermedad contagiosa, y aun la tisis misma no es infrecuente resultado de tal condición. Muchas miles de niñas espléndidas mueren todos los años, principalmente por estar anémicas; porque su sangre carece de hierro suficiente. Téngase en cuenta que es el hierro en la sangre que lleva el oxígeno conductor de vitalidad a todos los tejidos del cuerpo y que ayuda a desalojar del organismo las impurezas que reducen las fuerzas vitales.

El "HIERRO NUXADO" ayuda a restaurar la tersura a las mejillas pálidas; el brillo y vivacidad a los ojos y la envidiable felicidad del bienestar. Se evitarán muchas jaquecas, así como los dolores agudos de la regla mensual y los grandes peligros que provienen de las supresiones, con solo enriquecer la sangre con hierro orgánico, como es el "Hierro Nuxado."

Médicos reputados recetan hierro orgánico, "HIERRO NUXADO" con asombrosos efectos en todas esas condiciones. Toda señora o señorita que padece de esas irregularidades o supresión; que tiene que abandonar sus deberes u ocupación uno o dos días cada mes; toda mujer, en fin, que no goza de pleno de salud y vigor abundante, debe de tomar "HIERRO NUXADO."

Pruébelo por un mes y convéncese de sus poderosas virtudes para restaurar fuerzas y bienestar. De venta en todas las buenas farmacias y droguerías. Cuidado con las imitaciones. Asegúrese de obtener el legítimo "HIERRO NUXADO" que lleva la firma de Dae Health Laboratories.

AMBOS MUNDOSuribe & Pagés

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de CASHMIRE INGLESES EN BARATILLO. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero. No. 7